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１．市川量造らは、農業を盛んにしようと明治１３年（１８８０）に松本農事協会をつくり、本丸

庭園は植物試験場にして、西洋の野菜・苗木等を栽培して配布しました。現在でも繁殖し続け

ているものを一つ選びなさい。・・・・・・・・・・・・➀ 

 写真は、リンゴの木が植えられている様子である。旧松本市史によ

ると、果樹蔬菜の新種を試栽した。各地と種子の交換買入をして会員   
一般希望者に配布をした。赤ナス（トマト）・サトウキビ・苹果（へい

か：りんご）を栽培した。桔梗原や塩尻峠へ神樹（にわうるし）・アカ

シヤの苗木数万本を植えた。現在松本中学校の周囲にあるアカシヤは 
当時植えたものであると記載している。生長速いためである。今繁茂 
しているアカシヤはそのなごりである。 

２．明治３３年（１９００）２月、本丸庭園は植物試験場から□□□に変わりました。さて、□□

□にあてはまる言葉を次の中から一つ選びなさい。・・・・・・・・・②      

 明治１３年から３０年まで、松本農事協会が植物試験場と

していたのを、明治３３年２月松本中学校の運動場にした。

この運動場では盛んに野球が行なわれた。これに尽力したの

が松本中学校長小林有也である。はじめ堀を埋め立てて運動  
場にしようとしたが、費用がかかり過ぎてだめだった。本丸

庭園の試験場を返却してもらい借用しようと提案。これも市

民の反対にあったが、小林校長の熱意が実って運動場となる。 
 
３．本丸庭園を植物試験場から□□□にしようと熱意をもって取り組んだのは、次のなかの誰でし 

ょうか。また、野球を導入し広めたのも彼でした。正しいものを一つ選びなさい。・・・・③  
 ２にのべたように小林有也である。当時盛んであった野球は小林有也によって導入された。２の写

真の左端にたっている人物は小林有也校長である。 
 
４．左の写真は、高さ約８０ｃｍ陶器でできたものです。さてこれは何に使われたものでしょうか。 

  正しいものを一つ選びなさい。・・・・・・・・・・・① 

 明治３８年（１９０５）には、松本中学校野球部主催の安曇・東筑摩・諏訪・伊那の小学校連合野

球大会が開催され、大正１１年（１９２２）まで本丸庭園の運動場で開かれた。この高さ約８０ｃｍ 
の陶器は、大正２年（１９１３）に優勝した松本小学校に贈られた優勝杯である。現在は旧開智学校

に展示されている。 
５．本丸庭園の松本中学校の校庭では、野球がさかんでした。そのほか写真のように運動会が開催さ

れ、３千人もの人が集まりました。どこの学校の運動会でしょうか。ただしいものを一つ選びな

さい。・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・④  

 明治３４年１０月２６日に松本中学校の運動場を借用して、 
総勢３０００人もいる開智学校の初めての運動会が、大勢の見

物客が集まって写真のように開かれた。 
 
 
 
 



６．写真は、大正３年（１９１４）６月２８日、ある人物の葬儀の様子を写し出しています。ある

人物とは誰のことでしょうか。次の中から一つ選びなさい。・・・・・・②  

  
 明治３０年頃の松本城天守の荒廃は目にあまるほどであった。

南西に傾き、壁は落ち、瓦には草が生えるほどの荒廃ぶりであっ

た。明治３３年２月、本丸は運動場に変わった。この時点から小

林校長は松本城天守の修理保護を決意し、中島郡長・小里松本町

長らと「松本天守閣保存会」を発足させて修理にとりかかった。

 明治３６

 
年から本格的にとりかかり、大正２年（１９１３）に

な様子を私たちに写し出してく

幾多の困難を乗り越え完成した。翌年３年６月２８日、写真のよ

うに３千人もの会葬者の中、小林有也校長の葬儀が営まれた。 
７．松本城本丸庭園では、その時々の生活や歴史を反映して、様々

れます。次の写真は昭和８年（１９３３）にある寿像除幕式典に参会した時の様子です。ある

寿像とは誰を指しているのでしょうか。次の中から一つ選びなさい。・・・・・・・➂         

 
 寿像とは存命中に造っておく像のことをいう。写真のように本丸庭園北西 

 
 

８．松本市の誕生は、明治４０年５月１日に始まります。ほぼ１０年毎に記念

 

 に立派な像が、多くの人達の列席のもと除幕式が行なわれた。その像の人名 
は「小里頼永（よりなが）」である。明治３５年に松本町長、市制施行の明 
治４０年からは松本市長として、連続３０年間松本市長を勤めた。旧士族出

身である。県庁移庁論者で先頭に立って指揮した。日本銀行松本支店、松本 
 高等学校、松本歩兵５０連隊の誘致、市営病院の設立、教育問題等に積極的 
 且つ精力的に取り組んだ。昭和１６年（１９４１）７月３日没。享年８７歳。 
 

式典を開催してきて

います。昨年は１００周年でした。本丸庭園で記念式典が開催されたのは、次のうちどれでし

ょうか。正しいものを一つ選びなさい。・・・・・・・・・・・② 

 市制１０周年祝賀会は、大正６（１９１７）年城山公園で行

国策による満州移民が実施されました。松本も例外ではありま

なった。市制２０周年と松本市営病院開院の合同祝賀会が城山

公園で開催された。市制３０周年式典が昭和１１年（１９３６）

に本丸庭園で開催された。写真はその時の慰霊祭の様子を写し

出している。 
 
 

９．太平洋戦争に突入した日本は、

せんでした。移民とは別に□□□□□□の満州送出がおこなわれました。写真のように□□□

□□□の郷土訪問行進が庭園内で行われました。□に当てはまる言葉は、次の中のうちどれで

しょうか。一つ選びなさい。・・・・・・・・・・・➂ 

  国策による満州移民は、県と郡市により送り出された。郡市では昭和１４年から１８年までに４ 
回松本・東筑摩関係ではある。移民とは別に青少年義勇軍隊の満州送出も行なわれた。昭和１２年 
から１９年にかけて松本・東筑摩から８１５人の送出があり、内１２１人は死亡、未帰還である。 
１０．昭和２５年（１９５０）わが国初の国営工事として、解体復元工事が始まり、５年の歳月を

費やして３０年（１９５５）に終了。盛大に記念式典とお祝の諸行事が行なわれました。次

の中から本丸庭園で行なわれなかった行事催し物を一つ選びなさい。・・・・・➀ 
  華道展・全国選抜郷土芸能祭・奉納武道大会は、本丸広場で開催されました。ＮＨＫのど自慢素 

、戦勝祝賀会、満蒙開拓青少年義勇隊の壮行会、 
 人大会は、開智小学校講堂で開催されました。 
  このほか本丸庭園では、時々の世相を反映して

連合壮年団の結成会など、本丸庭園は歴史の流れに大きくかかわってきている。 


